

**INTERNATIONAL DAY
OF UNIVERSITY SPORT**

PROCLAIMED BY UNESCO



SEPTEMBER

E



JOURNÉE INTERNATIONALE DU SPORT UNIVERSITAIRE

20 Septembre – Proclamée par l'UNESCO



**FÉDÉRATION
INTERNATIONALE
DU SPORT
UNIVERSITAIRE**

INTERNATIONAL UNIVERSITY SPORTS FEDERATION
MAISON DU SPORT INTERNATIONAL
AVENUE DE RHODANIE 54 | CH-1007 LAUSANNE | SWITZERLAND
TEL: +41 21 6130810 | FAX: +41 21 6015612



FISU@FISU.NET / WWW.FISU.NET / WWW.FISU.TV

**DÉPARTEMENT
ÉDUCATION**

DATE
DE PUBLICATION
2017



PUBLIÉ PAR LA FISU

CONTACT

KOLE GJELOSHAJ

DIRECTOR FISU EDUCATIONAL SERVICES

education@fisu.net

**FÉDÉRATION INTERNATIONALE
DU SPORT UNIVERSITAIRE**

MAISON DU SPORT INTERNATIONAL

AVENUE DE RHODANIE, 54

CH-1007 LAUSANNE | SWITZERLAND

TEL + 41 21 613 08 10 | FAX +41 21 601 56 12

FISU@FISU.NET / WWW.FISU.NET

Ce document n'est pas destiné au public
et reste la propriété de la FISU.

PRÉSENTATION

La proclamation de la Journée internationale du sport universitaire (IDUS) a pour but de garantir et de préserver les activités et les programmes proposés dans les établissements d'enseignement supérieur pour les étudiants et les citoyens, de manière à favoriser le sens de l'éthique, les systèmes de valeurs, la lutte contre le dopage, le fair-play, l'éducation physique, un mode de vie sain, la qualité de vie, une éducation physique de qualité, l'égalité entre les genres et l'intégration sociale, et ainsi, de garantir une éducation physique de haute qualité.

RUBRIQUES CLÉS DE LA FISU

Les politiques, les programmes et la philosophie de la FISU peuvent se résumer par les rubriques clés répertoriées ici : ce sont celles qui doivent prévaloir en tant que messages à communiquer pendant les activités organisées à l'occasion de la Journée internationale du sport universitaire :

- Valeurs/Éthique/Anti-dopage
- Égalité des chances
- Leadership
- Santé/Prestations sociales
- Bénévoles
- Double carrière
- Innovation

**INTERNATIONAL DAY
OF UNIVERSITY SPORT**
PROCLAIMED BY UNESCO



SEPTEMBER



Message du président de la FISU

Chers amis,

La FISU est fière que l'UNESCO ait proclamé **le 20 septembre Journée internationale du sport universitaire (IDUS)**. Pour la FISU, il s'agit d'une démarche naturelle visant à devenir partenaire, dans le cadre d'un projet autour du rôle du sport à l'université, de l'Organisation des Nations unies pour l'éducation, la science et la culture, à savoir l'UNESCO. L'un des rôles de la FISU consiste en fait à donner aux établissements d'enseignement supérieur, qui sont les piliers de nos fédérations membres et de l'ensemble de notre mouvement, l'opportunité de renforcer le rôle du sport à l'université au bénéfice des étudiants et des populations.

L'approche de la FISU en matière d'événements sportifs et éducatifs s'est toujours concentrée sur les valeurs intangibles du sport et sur l'intégration et la coopération entre tous les partenaires concernés, soulignant la nécessité de profiter des connaissances et des compétences développées dans les établissements d'enseignement supérieur. La FISU favorise toujours l'esprit de compétition plutôt que la performance pure ; la participation plutôt que les records ; les réunions et les échanges plutôt que la confrontation. Nous pensons que la Journée internationale du sport universitaire constitue la plateforme idéale pour promouvoir les valeurs et les activités de la FISU, mais qu'elle doit en outre devenir la plateforme que tous nos membres et partenaires utiliseront pour réaffirmer l'importance que doit avoir et conserver le sport à l'université et dans la vie quotidienne des étudiants.

Le document que vous avez entre les mains vous aidera à préparer la journée IDUS dans les meilleures conditions possibles. La première partie du document fait référence aux principaux objectifs de la FISU, mais également aux défis auxquels le sport et l'éducation sont confrontés dans les systèmes d'enseignement du monde entier. Elle se concentre également sur les principaux sujets qui devront être développés au cours de cette journée. La deuxième partie du document présente les activités qui pourraient être organisées. Nous offrons aux organisateurs la possibilité, en fonction de leurs priorités, de leurs traditions et de leurs besoins, d'accueillir des événements sportifs, éducatifs et culturels sur les campus. Le Festival de la FISU doit se dérouler au cœur de la ville le 20 septembre également.

La FISU ajoute un instrument important et très significatif à son programme étendu d'activités, afin d'offrir à tous ses principaux partenaires concernés par le sport universitaire la possibilité de faire entendre leur voix et de contribuer à la prise de conscience de l'importance du sport à l'université et dans les systèmes éducatifs, mais aussi d'attirer l'attention des citoyens sur son impact sur l'ensemble de la société.

Permettez-moi enfin, au nom de mes collègues du Comité exécutif, de vous remercier pour les efforts permanents que vous déployez au quotidien sur le terrain pour développer le mouvement du sport universitaire. Nous vous souhaitons le meilleur à l'occasion de la journée IDUS. ★

Oleg Matytsin
Président de la FISU



I. INTRODUCTION ET OBJECTIFS

À L'AVENIR

Avec la Journée internationale du sport universitaire (IDUS), la FISU souhaite impliquer des sportifs universitaires et des organisations membres (FNSU) dans des activités visant non seulement à promouvoir le sport, mais aussi à susciter un débat autour du sport universitaire et à promouvoir la mission du sport universitaire au sein de la FISU. L'IDUS doit être structurée en formats visant à renforcer les programmes sportifs des universités et doit souligner l'aspect éducatif du sport et ses avantages pour la santé, l'intégration, etc.

L'IDUS est la plateforme qui permettra à la FISU d'échanger des idées, des développements, des défis et des opportunités au sein du sport universitaire et à travers lui au niveau mondial avec son partenaire, l'UNESCO.

DESCRIPTION

La Journée internationale du sport universitaire s'inscrit dans le cadre d'un projet éducatif pluridisciplinaire couvrant l'éducation physique et le sport et se concentrant sur le rôle que doivent jouer les universités dans la société pour permettre aux jeunes d'acquérir des valeurs de citoyenneté. Ces « valeurs » ne sont pas des objectifs ni des types de comportement, mais une recherche de signification ; elles constituent des supports qu'il faut construire afin d'organiser les comportements sociaux et d'élever le niveau de l'investissement de chacun dans la vie publique.

Le sport est inséparable de l'éducation, aussi bien physique qu'intellectuelle, car il permet l'acquisition et l'échange de compétences en termes de leadership, qui peuvent être abordées de manière passive dans des amphithéâtres, mais doivent être consolidées par l'expérience acquise sur les terrains de sport et dans le cadre d'opérations de bénévolat. Les étudiants qui auront reçu une formation à ce type de leadership seront capables demain de développer et d'amplifier le projet « L'enseignement

par le sport et la citoyenneté ». C'est la raison pour laquelle les universités doivent veiller à ce que les décideurs futurs qui sont ainsi formés soient à même d'évaluer pleinement l'importance de l'association de l'éducation physique et du sport aux politiques sociales et économiques qui ne sont pas exclusivement liées à l'éducation. Cela permettra de perpétuer et d'enrichir les compétences qui définissent la confiance en soi et la responsabilité sociale des citoyens (UNESCO : Éducation physique de qualité (EPQ). Consignes à l'intention des décideurs).

Le nombre d'étudiants augmente très rapidement dans le monde entier ; leurs origines sociales et nationales sont de plus en plus diverses et ils sont également de plus en plus mobiles, passant facilement d'une discipline à une autre, d'une université à une autre et même d'un pays à un autre. Les universités prennent une très grande autonomie et deviennent de plus en plus internationales. La population des jeunes adultes tend à s'isoler dans un monde virtuel qui favorise l'individualisme ; dans ce contexte, les concepts de réunions, d'échanges et de partage véhiculés par le sport et les activités bénévoles sont plus essentiels que jamais.

Il est indispensable de ne pas faire sortir le sport de l'université et de ne pas le laisser à l'initiative du secteur privé sous prétexte de libéralisme et d'économie. Bien au contraire, le sport doit s'intégrer pleinement dans l'enseignement supérieur et les structures de recherche, trouvant sa juste place dans des stratégies pluridisciplinaires.

En consacrant une journée par an aux universités et au sport pour les citoyens, la Fédération Internationale du Sport Universitaire (FISU), réunissant 170 fédérations sportives universitaires nationales qui représentent plusieurs milliers d'établissements d'enseignement supérieur, souhaite attirer l'attention sur le rôle essentiel que les universités peuvent et doivent jouer afin de se montrer à la hauteur des défis de notre époque, en termes d'acquisition et de transmission des connaissances, mais aussi et surtout, de politique sociale et économique au niveau local, national et international. La FISU, grâce à son réseau d'associations et de clubs universitaires et aux partenariats qu'elle a développés avec les principales institutions éducatives, culturelles et sportives internationales depuis 1949, mobilisera le monde académique pour cette journée tous les 20 septembre. La population de jeunes étudiants adultes est rarement mentionnée dans les textes de référence internationaux sur le sport, lesquels traitent principalement du sport au niveau scolaire. C'est la raison pour laquelle nous considérons qu'il est important de donner une forme concrète à un événement international qui se concentre sur les universités et sur le rôle qu'elles peuvent jouer dans la société par le biais des différentes dimensions du sport. C'est ce qui distingue ce projet de la « Journée internationale du sport au service du développement et de la paix », célébrée le 6 avril. Cela est dû au fait que nous tenons à souligner le rôle de l'université dans la société par le biais du sport, dont les nombreuses vertus sont essentielles au « vivre ensemble ».

Les activités liées à la mise en œuvre du projet feront partie d'une infrastructure commune basée sur des directives solides, reconnues mondialement, afin de lui conférer une identité mondiale facilement identifiable, tout en reflétant les problèmes et les traditions universitaires et sportives spécifiques à chacun des pays ou à chacune des régions ciblées. Cela passerait par l'organisation d'au moins une activité par université, en partenariat avec les autorités locales, de manière à mieux répondre aux besoins locaux. L'intérêt suscité par ce type d'événement a déjà été observé à l'occasion du Festival international du sport universitaire, organisé en septembre 2014 à Lausanne par la FISU en coopération avec la ville de Lausanne, l'université de Lausanne et l'École polytechnique fédérale de Lausanne.



DATE

La « Journée internationale du sport universitaire » sera célébrée chaque année le 20 septembre.

- Dans la plupart des pays, cela correspond au début de l'année universitaire.
- Il s'agit aussi de la date à laquelle se déroulèrent les premiers championnats du monde des étudiants en 1924 (du 17 au 21 septembre à Varsovie, en Pologne).

RÉSULTATS ATTENDUS

- Volonté des universités de mettre à disposition des installations sportives, permettant aux citoyens de pratiquer l'exercice physique et des activités sportives adaptées à leurs intérêts et à leurs aptitudes.
- Assurance de l'inclusion sociale des personnes atteintes d'un handicap (physique ou intellectuel), en leur garantissant l'égalité d'accès aux programmes et compétitions sportives, ainsi qu'aux installations sportives, et incitation des activités et des compétitions dans le contexte des Jeux olympiques spéciaux et des Jeux paralympiques, en pleine coordination avec les autorités locales.
- Positionnement des universités au centre de l'éducation et du partage des informations de manière à favoriser les échanges culturels dans la société.
- Garantie de la qualité et de la permanence des installations sportives dans les universités, afin de les mettre à la disposition des citoyens.
- Développement de programmes de recherche scientifique et d'éducation pluridisciplinaires et croisés sur les thèmes de l'éthique, des systèmes de valeurs, de la lutte contre le dopage, du fair-play, de l'éducation physique, d'un mode de vie sain, de la qualité de vie, d'une éducation physique de qualité, de l'égalité des genres et de l'intégration sociale.
- Officialisation des cours pluridisciplinaires par le biais de diplômes spécifiques ou d'un système de crédits dans l'enseignement supérieur afin de garantir la normalisation et la propagation des structures d'entraînement physique et des professeurs de sport.
- Volonté des universités de fournir des services de support de qualité pour les sports, dans le cadre des services sociaux et administratifs de l'université.
- Invitation aux décideurs pour les inciter à utiliser les universités comme des « bases de données » pour l'étude et la recherche dans les domaines de l'éthique, des systèmes de valeurs, de la lutte contre le dopage, du fair-play, de l'éducation physique, d'un mode de vie sain, de la qualité de vie, d'une éducation physique de qualité, de l'égalité des genres et de l'intégration sociale.
- Encouragement à l'introduction et au développement continu de la mise en réseau des universités, au niveau national et international, afin de renforcer le partage des bonnes pratiques et le transfert des connaissances dans le sport, et de garantir une éducation physique de qualité et la formation de professeurs d'éducation physique sur le terrain.
- Prise de conscience des citoyens concernant les bienfaits du bénévolat actif dans les activités sportives, et encouragement des universités internationales et de la communauté sportive à créer une base de données de bénévoles spécialisée dans les activités sportives.

**ACTIVITÉS CONNEXES**

La Journée internationale du sport universitaire doit être considérée comme spécifique, dans la mesure où elle met l'accent sur les universités en tant que lieux permettant de consolider et de développer une éducation physique et sportive de qualité au service des citoyens. Entre autres, cette journée a pour but de confirmer la place du sport à l'université et le rôle de l'université dans la vie publique. Les activités et les initiatives liées à cette journée pourraient compléter la Journée internationale du sport au service du développement et de la paix (6 avril) et la Journée internationale des étudiants (17 novembre).

COOPÉRATION AVEC L'UNESCO

La journée IDUS doit promouvoir la Charte internationale de l'éducation physique et du sport révisée, adoptée en 2015 par l'UNESCO.

Compte tenu de la vision partagée par l'UNESCO et la Fédération Internationale du Sport Universitaire (FISU) visant à assurer la promotion de l'éducation physique dans les programmes universitaires à un niveau de qualité supérieur.

Compte tenu du fait que la Fédération Internationale du Sport Universitaire est membre du Conseil consultatif permanent du Comité intergouvernemental de l'UNESCO pour l'éducation physique et le sport (CIGEPS).

Rappelant les objectifs de la Déclaration de Berlin de 2013 (Cinquième Conférence internationale des ministres et hauts fonctionnaires responsables de l'éducation physique et du sport (MINEPS V)), la Convention internationale contre le dopage dans le sport et les programmes de l'UNESCO relatifs à l'éducation physique de qualité, aux femmes et au sport, à l'éducation pour tous, à la démocratie et à la citoyenneté mondiale.



Compte tenu du fait que dans de nombreux pays, l'éducation physique et sportive n'est plus une discipline obligatoire dans les programmes d'enseignement supérieur.

En sa qualité d'organisation des Nations unies responsable de l'éducation, de la culture et de la science et en conséquence, en tant qu'organisme de pointe pour l'éducation physique et le sport (PES), l'UNESCO est un partenaire naturel de la Fédération Internationale du Sport Universitaire en ce qui concerne la promotion de la Journée internationale du sport universitaire auprès des membres des Nations unies et des universités.

L'UNESCO pourrait jouer un rôle particulier dans l'aspect éducatif lié à la reconnaissance des professeurs de sport et d'éducation physique dans les établissements d'enseignement supérieur, et dans sa relation avec l'inclusion possible de cours dans les programmes d'enseignement supérieur de nombreux pays.

La FISU s'engage à promouvoir les politiques et activités de l'UNESCO, en particulier dans les domaines et l'éducation physique et sportive.

LA FISU INSISTE SUR LES POINTS SUIVANTS

Reconfirmation de la nécessité de programmes d'éducation physique et sportive, d'installations de sport et d'études scientifiques dans les universités, dans le but d'encourager l'inclusion sociale, l'intégration raciale et la lutte contre le dopage, de combattre les maladies non contagieuses et de soutenir le développement continu de la recherche scientifique dans le domaine de l'éducation physique et du sport.

Encouragement des universités à intégrer, dans leurs programmes obligatoires et extra-scolaires, des activités liées à l'éducation physique, au sport pour tous et au sport compétitif de haut niveau ; en termes d'enseignement, les universités devraient assurer une formation initiale et continue des professeurs et des éducateurs spécialisés dans le domaine de l'éducation physique et sportive, afin de leur permettre de définir leurs propres perspectives et de jouer un rôle actif dans tous les projets

éducatifs, en étroite coopération et en synergie avec les équipes enseignantes d'autres disciplines et avec des partenaires des mouvements sportifs et bénévoles, qui sont familiarisés avec la situation sur le terrain. À titre d'exemple, le Rapport mondial de suivi sur l'éducation pour tous 2013/4 publié par l'UNESCO souligne que l'éducation réduit la pauvreté et dynamise l'emploi et la croissance, et que l'éducation améliore les chances de chacun de mener une vie plus saine et contribue à l'égalité et à la parité des genres.

Confirmation du rôle éducatif du sport dans une société du vingt-et-unième siècle qui serait plus éthique et plus fondée sur le développement socio-économique durable, y compris les concepts de santé publique. Une politique réaliste dans ce domaine doit être envisagée sur la base de l'éducation physique et sportive pour tous, ouverte à tous les jeunes, étendue aux hommes et femmes adultes, avec et sans handicap, dans le contexte de « l'éducation continue », dont on parle beaucoup mais qui reste essentiellement virtuelle et enfin, proposée à des populations croissantes de personnes plus âgées qui doivent apprendre à s'adapter à une nouvelle phase de la vie.

Encouragement des organisations internationales chargées de l'éducation, de la culture et de l'innovation, à permettre à tous les jeunes d'accéder à l'enseignement universitaire au meilleur niveau. Constitution d'un réseau international d'université articulé autour de programmes d'enseignement et de recherche parmi lesquels l'éducation physique, le sport de compétition, la formation à la gestion et les échanges au niveau des associations et des clubs, qui ouvrent la voie vers l'instauration de nouveaux espaces de partage de l'excellence.

Mise en exergue de l'importance pour les universités de concevoir et de développer des programmes d'enseignement et de recherche pluridisciplinaires, impliquant à différents niveaux l'éducation physique et sportive et pleinement intégrés dans les emplois du temps et la vie des étudiants.

Soulignement de l'intérêt de renforcer la synergie existante entre les universités et les citoyens, en particulier par le biais de programmes et d'installations sportifs, dans le but de solidifier la cohésion entre étudiants et citoyens. Cela vise à renforcer la « perméabilité » entre l'université et la société, en particulier en matière de pratiques sportives, culturelles et bénévoles, ce qui pourrait se traduire par une meilleure utilisation des espaces, du temps et des ressources humaines et matérielles. La mise en place de partenariats, le partage des installations disponibles, les réunions entre sportifs étudiants et non étudiants et l'organisation conjointe d'événements, tout cela constitue des opportunités de faire tomber les barrières artificielles qui séparent encore trop souvent le monde de la vie publique et celui de l'enseignement.

Promotion de l'approche de l'éducation par le sport, qui se situe au cœur de la prévention principale comprenant, entre autres, la santé et le mode de fonctionnement à long terme. On a observé que les jeunes qui ont grandi dans un esprit sportif adoptent durant toute leur vie et communiquent un mode de vie sain et rejettent les comportements addictifs et violents. Le domaine de la santé et du bien-être est particulièrement important. Nos sociétés sont confrontées à un véritable état d'urgence à mesure que la sédentarité se développe et menace non seulement la santé physique et psychologique des individus, mais aussi la santé de la société et de l'esprit public. Les personnes sédentaires et citadines doivent redécouvrir le mouvement par le sport.

Mise en exergue de la contribution des universités en tant que vecteurs des valeurs citoyennes par le biais de l'éducation physique, en tant que composant essentiel et influent de l'éducation et du développement des êtres humains.

LE PROGRAMME ANTIDOPAGE FISU-AMA À DESTINATION DES UNIVERSITÉS

En 2013, la Fédération Internationale du Sport Universitaire (FISU), l'Agence Mondiale Antidopage (AMA) et le Comité Organisateur des Universiades de Gwangju (COUG) se sont associés afin de développer de nouvelles ressources visant à encourager les universités du monde entier à aborder le sujet de la lutte contre le dopage dans le domaine sportif. Ce projet de partenariat - qui vise à créer un environnement sportif propre, pour la protection des athlètes et des jeunes en général - faisait partie du Programme de Transmission de l'Héritage du GUOC pour les Universiades d'Été de 2015.

Programme et résultats

Le Guide Antidopage et la documentation pédagogique l'accompagnant ont été conçus pour fournir un aperçu exhaustif des questions soulevées par le dopage sportif. Le public visé est celui des étudiants universitaires, qui s'impliqueront un jour ou l'autre dans la pratique d'un sport, peu importe à quel niveau et dans quelles disciplines. Il peut s'agir de travailler avec des athlètes de haut niveau ou des amateurs, ou encore de pratiquer diverses professions liées aux sports, comme le droit sportif et la médecine du sport.

Le guide est disponible gratuitement en Anglais, en Coréen, en Russe, en Français et en Espagnol, avec la documentation et les diaporamas destinés aux formateurs, par le biais de la Plateforme d'Apprentissage Antidopage en ligne (antidopinglearninghub.org).

Rejoignez le programme !

Toute université qui souhaite proposer à ses étudiants un programme pédagogique officiel dans le domaine du sport propre est invitée à rejoindre le programme. Pour s'inscrire et obtenir plus d'informations, rendez-vous sur la Plateforme d'Apprentissage Antidopage (antidopinglearninghub.org) ou contactez nous à l'adresse suivante : info@antidopinglearninghub.org.



II. PLAN OPÉRATIONNEL DES ACTIVITÉS

PRÉSENTATION GÉNÉRALE

Opérateurs

Niveau mondial : Fédération Internationale du Sport Universitaire (FISU) et UNESCO. La FISU s'engage à promouvoir les politiques de l'UNESCO dans l'éducation physique et l'enseignement. La FISU souhaite que l'UNESCO informe ses Commissions nationales de l'événement et de ses objectifs.

Niveau national et local : les 170 fédérations sportives universitaires nationales membres (FNSU) de la FISU et leurs réseaux universitaires. Elles agiront en partenariat avec les organisations éducatives et sportives concernées avec lesquelles elles ont établi des partenariats : les clubs sportifs universitaires, les associations sportives, les comités nationaux de l'UNESCO, les fédérations sportives nationales, les comités olympiques nationaux, les associations nationales des Jeux paralympiques et des Jeux olympiques spéciaux, le sport pour tous, etc.

Promotion

La journée IDUS devra offrir des occasions de promouvoir :

- Les activités des FNSU et de la FISU,
- Le programme des départements sportifs universitaires, des compétitions et des installations,
- Les partenaires des activités sportives universitaires.

PARTENAIRES CONCERNÉS

Partenaires de premier plan

FISU

La FISU est la Fédération Internationale du Sport Universitaire, fondée en 1949 et qui est devenue depuis lors l'organisation dirigeante internationale de l'ensemble des événements sportifs pour étudiants à travers le monde. Installée au sein des universités afin de promouvoir les valeurs sportives, elle encourage les meilleures performances dans les compétitions internationales en harmonie et conjointement avec les valeurs de l'enseignement supérieur.

La FISU organise des compétitions dans plus de 50 disciplines sportives au cours d'un cycle de deux ans, basé sur les critères suivants :

- **Année impaire** – Universiades d'été et d'hiver
- **Année paire** – Championnats du monde universitaires.

En outre, la FISU organise plusieurs événements éducatifs, tels que le Forum de la FISU consacré au sport universitaire, la Conférence mondiale de la FISU sur le développement par le sport pendant l'Universiade d'été et la Conférence mondiale de la FISU sur l'innovation - l'éducation - le sport pendant l'Universiade d'hiver. La FISU est une organisation unique destinée aux étudiants-athlètes.

Les athlètes qui participent aux événements de la FISU partagent les mêmes aspirations et le même mode de vie. Ils se sont fixé des objectifs ambitieux dans l'éducation et le sport. Ce sont les stars d'aujourd'hui et les dirigeants de demain, qui visent l'excellence de l'esprit et du corps.

Fédérations nationales des sports universitaires (FNSU)

La FISU attend au minimum de la part de ses 170 fédérations nationales de sports universitaires membres les actions suivantes :

- Diffusion des informations aux membres au niveau national.
- Vérification que toutes les branches locales des FNSU organisent des activités.
- Sélection des activités proposées par les partenaires.
- Sélection et soutien des universités ou établissements d'enseignement supérieur pour l'organisation des événements.
- Liaison avec la Commission de l'UNESCO du pays afin de l'impliquer dans les activités principales.
- Partenariats avec les comités olympiques nationaux et les fédérations sportives nationales.
- Instauration de liens étroits avec les associations de recteurs et d'étudiants.
- Recherche du soutien des autorités politiques pertinentes au niveau national (ministères des Sports et de l'Éducation), comme au niveau local (maire, conseiller municipal chargé des sports).
- Vérification du bon respect de la philosophie et des symboles de la FISU.
- Vérification de l'utilisation de la marque FISU conformément aux droits.
- Liaison avec les médias nationaux et locaux pour assurer la promotion de la journée IDUS.
- Rapport à la FISU concernant toutes les activités et actions organisées dans le pays.

Universités

L'organisation de ces événements est ouverte à toutes les universités et à tous les établissements d'enseignement supérieur qui sont membres d'une fédération nationale du sport universitaire qui est elle-même une association membre de la FISU. Il est essentiel que le comité d'organisation soit en contact avec les plus hautes autorités locales et régionales du sport (Comité olympique national, fédérations sportives nationales, etc.) et avec les autorités politiques (institution municipale chargée des sports et de la jeunesse, fédérations sportives nationales, universités locales, ainsi qu'avec les représentants locaux des ministères de l'Intérieur et de la Santé).

La FNSU et la FISU coopéreront directement avec les universités qui souhaitent organiser des événements à l'occasion de la journée IDUS.

Le comité d'organisation doit prendre les engagements nécessaires auprès des autorités appropriées pour garantir la sécurité de tous les participants dans toutes les activités associées à l'organisation de la journée IDUS.

Dans l'idéal, les activités célébrant la journée IDUS doivent se dérouler sur le campus et à proximité des sites sportifs appartenant à l'université ou principalement utilisés par les étudiants.



Partenaires clés:

- Commissions nationales de l'UNESCO ;
- Comités nationaux olympiques ;
- Fédérations sportives nationales ;
- Conférences des associations des recteurs et des présidents d'universités et d'établissements d'enseignement supérieur ;
- Ministère des Sports ;
- Ministère de l'Enseignement supérieur ;
- Ministère de la Santé et des Affaires sociales ;
- Sociétés scientifiques et académiques qui se consacrent à l'étude du sport ;
- Organisations internationales reconnues par le CIO, telles que le Sport pour Tous ;
- Etc.

ACTIVITÉS

Événements:

Célébrations organisées en partenariat avec les autorités locales, les universités, les organisations sportives universitaires, les fédérations sportives et les clubs de citoyens de tous âges afin de les faire participer à des activités sportives de loisirs, des ateliers de débat et des compétitions.



La FISU privilégie les événements qui sont accessibles à un large public sur le campus de l'université:

- Événements sportifs
- Événements éducatifs
- Événements culturels
- Le Festival.

Concept et objectifs :

Les activités doivent être organisées de manière à refléter les programmes existants dans le domaine du sport universitaire et à démontrer le potentiel et les opportunités de l'université. Elles doivent être adaptées aux différents publics que les sports peuvent attirer.

Il s'agit principalement de partager des idées et des connaissances à propos des problèmes clés liés au développement du sport et du sport universitaire à travers le monde, et de faire mieux connaître l'importance du sport dans les établissements d'enseignement, ainsi que la mission de la FISU et de ses programmes, politiques et priorités actuels. Cet échange mondial autour du sport universitaire est un programme de soutien de la FISU dans le but d'aider ses FNSU membres à structurer et développer leurs propres modèles de sport universitaire. Chacune des activités organisées au cours de la journée IDUS est une plateforme de discussion autour du sport universitaire.

À cela viennent s'ajouter d'autres objectifs tels que :

- Découvrir de nouvelles activités et projets de développement du sport universitaire
- Renforcer la motivation des étudiants

- Échanger des expériences à propos du sport universitaire
- Créer des réseaux
- Mettre en place un apprentissage interculturel
- Présenter et souligner le rôle (moteur) de la FISU
- Créer des réseaux au sein de la FNSU et en externe
- Lier les organisations externes partageant les mêmes valeurs au sport universitaire et à la FISU
- Se concentrer sur les valeurs et les comportements citoyens développés à travers le sport
- Éduquer à travers et au sein du sport universitaire
- Présenter et vivre la valeur éducative du sport universitaire
- Encourager les jeunes dirigeants à s'orienter vers le sport universitaire
- Proposer aux FNSU des outils administratifs afin de développer leur sport universitaire
- Découvrir de nouvelles activités et projets de développement du sport universitaire
- Apprendre la gestion du sport (universitaire) et acquérir des compétences d'organisateur
- Encourager le bénévolat dans le sport.

TYPES D'ACTIVITÉS

Activités sportives :

Les activités sportives doivent inclure tous types de participants, en termes d'âge et d'aptitudes physiques ou mentales. Les activités doivent être présentées sous forme d'expositions, d'initiations, d'entraînements ou de concours. Elles doivent inciter de nouvelles personnes à s'inscrire dans des clubs et des activités sportifs de l'université.

Exemples:

- Journée portes ouvertes autour des activités sportives universitaires
- Réunions sportives bilatérales (Allemagne-Pologne, etc.)
- Activités spéciales : intégration de citoyens membres de catégories particulières ciblées par la pratique du sport ensemble (personnes handicapées, réfugiés, etc.)
- Événements rassemblant des clubs, des écoles et des universités
- Personnel des universités : exercices physiques sur le lieu de travail.

Activités éducatives :

Elles devraient offrir l'occasion de promouvoir et de développer les programmes et politiques existants de la FISU.

Format:

- Cours magistraux ;
- Conférences ;
- Séminaires ;
- Tables rondes ;
- Ateliers.

Exemples:

- Tables rondes : avec les meilleurs athlètes étudiants à propos de leur double carrière ;
- Présentation du projet FISU-AMA ;
- Mise en œuvre des indicateurs de genre ;
- Promotion de la Charte révisée de l'éducation physique et du sport de l'UNESCO.

Activités culturelles :

Le sport, c'est aussi la culture : c'est la raison pour laquelle les activités culturelles sont considérées comme une plateforme pour la promotion du sport en présentant le véritable esprit du mouvement sportif universitaire grâce à la célébration du sport à travers des films, des chansons de clubs sportifs universitaires, des salons et autres types d'expositions.

Activités pouvant être réalisées dans ce contexte :

- Visites de musées du sport
- Expositions d'objets liés à l'histoire du sport universitaire au niveau local et national
- Présentations de films consacrés au sport et débats
- Salon du sport universitaire.

Festival International du Sport Universitaire:

Le Festival International du Sport Universitaire est pour nous l'occasion d'encourager les citoyens à faire de l'exercice physique, en sortant les disciplines sportives universitaires du cadre du campus pour les amener au cœur de la ville. En effet, le Festival est organisé en centre-ville, afin d'attirer un plus vaste public que le simple public étudiant. C'est une manifestation sportive à part entière, avec ses règles propres et son règlement. À ce stade, la FISU entend organiser un Festival par pays.

Quels sont les objectifs de « FISU in Motion »?

- Créer une ou plusieurs journées Healthy Sport, gratuites et ouvertes à tous les participants
- Encourager le sport pour tous et le sport comme loisir
- Encourager les rencontres entre étudiants et habitants
- Présenter de nouveaux sports, de nouveaux concepts et de nouvelles technologies liées aux sports



Quel format pour le festival ?

Le Festival regroupe plusieurs activités en un seul et même endroit.

Le nom officiel du Festival se compose du « Nom de la ville » + de l'appellation « In Motion ». Toutes les Fédérations Nationales Sportives Universitaires (FNSU) doivent utiliser le même format et les mêmes couleurs.

Le Festival peut avoir une durée d'une seule journée ou bien de quelques jours ou d'une semaine.

Les Comités d'Organisation peuvent organiser des tournois, des concours, des expositions et des séances d'initiation.

Quelles sont les activités exigées par la FISU?

Pour organiser un Festival conforme aux exigences de la FISU, vous devrez inclure dans votre programme les trois types d'activités suivants:

- Activités Sportives: des sports nouveaux, des sports non-compétitifs (danse, zumba, parkour, stand-up paddle) et d'autres sports attirant divers publics : fitness, bien-être, arts martiaux, sports d'équipe, danse...
- Activités Culturelles: concerts, ateliers de graffiti, peinture d'après nature, théâtre, groupes d'improvisation.
- Activités Technologiques: expositions montrant les travaux de différentes start-ups, examens physiques [body check], séances de test de nouveaux prototypes, propositions de programmes sportifs par des coaches personnels qui utilisent des nouvelles technologies.

Projet

Pour obtenir l'approbation de la FISU concernant l'organisation d'un Festival dans votre ville, votre FNSU devra lui faire parvenir son projet, contenant les points suivants :

1. Intérêt, Vision, Mission
2. Objectifs
3. Structure du Comité d'Organisation
4. Lettres de soutien de la ville et des universités concernées
5. Programme des activités (sportives, culturelles, technologiques et pédagogiques)
6. Plan de Communication
7. Plan Marketing
8. Budget

Après approbation de la FISU, celle-ci mettra au point un protocole d'entente sous son propre patronage.

Pour plus d'informations, veuillez télécharger le Guide du Festival International du Sport Universitaire sur le site web de la FISU (www.fisu.net/medias/fichiers/Festival_Handbook_En.pdf).



**“TODAY’S
STARS 
TOMORROW’S
LEADERS”**